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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INE PIDE A PARTIDOS DEVOLVER LISTAS NOMINALES  
Por Rosalía Nieves Rosas  
El vocal ejecutivo del INE en San Juan del Río, Luis Roberto Lagunes Gómez, pidió a los partidos políticos devolver 
las listas nominales que les fueron otorgadas para el desarrollo del proceso electoral federal, y tienen hasta el 31 
de agosto para la devolución de lo contrario serán acreedores a sanciones administrativas. (ESSJR, DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ABREN COMPRA DE TAXÍMETROS 
El uso de taxímetros no tiene marcha atrás y desde octubre será obligatorio para todos los autos que presten el 
servicio público, señaló el diputado Antonio Zapata Guerrero. (DQ, principal) 
 
EUQ: KURI VE EN LAS EMPRESAS ANTÍDOTO CONTRA POBREZA 
“Yo creo mucho en la empresa y por eso estoy convencido que la única posibilidad de bajar los niveles de pobreza 
es con la empresa, y por eso voy a incentivar la creación de empresas”, señaló Mauricio Kuri González, senador 
electo. (EUQ, principal) 
 
AM: TRANSICIÓN DE CAPITAL SERÁ CON SISTEMA ELECTRÓNICO 
Satisfactoriamente, el Municipio de Querétaro concluyó el segundo simulacro del proceso de transición 
administrativa con el Sistema de Entrega-Recepción, una plataforma electrónica, reportó Óscar Rangel González, 
auditor de Fiscalización. (AM, principal) 
 
N: MC NOS ABANDONÓ 
En San Vicente Ferrer, patio trasero de Chichimequillas, la violencia se ha disparado, el narcomenudeo es creciente 
y se han registrado algunos homicidios y grescas constantemente. (N, principal) 
 
CQ: DETECTAN 48 MIL NINIS CAPITALINOS 
Para el segundo trimestre del año, la tasa de desocupación de jóvenes está arriba de la media nacional con 6.4%, 
admite David Castro Nieto. (CQ, principal) 
 
PA: NUEVO MERCADO PIDE EL TEPETATE 
De sus cenizas pretenden levantar el nuevo Mercado del Tepetate para sus 40 años, comparte el líder de los 
locatarios Alberto López Soto “Don Beto”, a poco más de una semana del incendio que devastó la mitad de los 
puestos. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO ES TERCERO EN MEJORES SALARIOS  
Por Irán Hernández  
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, señaló que Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel 
nacional con el mejor salario y agregó que hasta junio de 2018 se generaron casi 22 mil nuevos empleos. (CQ) 
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INICIA HOY CICLO ESCOLAR DE EDUCACIÓN BÁSICA 2018-2019  
La USEBEQ informa que, de acuerdo al calendario oficial de la SEP, este lunes 20 de agosto inicia el ciclo escolar 
2018-2019 para 461,620 alumnos de Educación Básica en 3,682 escuelas públicas y privadas. (PA, CQ, ESSJR) 
 
TRABAJAN 477 PERSONAS EN EXTRACCIÓN DE MERCURIO EN QUERÉTARO  
Por Francisco Velázquez  
En la actualidad, 477 personas se dedican directamente a la extracción de mercurio en 19 minas registradas en el 
estado de Querétaro, informó a Códigoqro el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco 
Antonio del Prete Tercero, quien precisó que dichos datos fueron remitidos por las presidencias municipales de 
Cadereyta de Montes, San Joaquín, Pinal de Amoles y Peñamiller; donde más se produce este metal. (CQRO) 
 
CENTRO ESTATAL DE CONCILIACIÓN REQUERIRÁ DE 30 MDP ANUALES  
Por Mónica Gordillo  
El secretario del Trabajo en el estado, José Luis Aguilera Rico, estimó que para la instalación del Centro Estatal de 
Conciliación se requerirá de una inversión anual de hasta 30 millones de pesos y de una plantilla laboral de “por lo 
menos” 150 trabajadores. (CQRO) 
 
INALCANZABLES, RECOMENDACIONES SOBRE PERSONAL DE ENFERMERÍA: SESEQ  
Por Marco Estrada  
Pese a lo que señalan los organismos internacionales, en Querétaro existen 2.9 enfermeras adscritas a la SESEQ, 
por cada mil personas, pues los estándares que se marcan como “idóneos” son también “inalcanzables”, según el 
titular de la dependencia Alfredo Gobera Farro. La Organización Mundial de la Salud (OMS) señaló recientemente 
que en México existen, en promedio, 3.9 enfermeras por cada mil personas; sin embargo, se requiere tener seis 
enfermeras para este número de personas. (AM) 
 
HUIMILPAN, LISO PARA SER “PUEBLO CON TRADICIÓN”  
Romy Rojas, titular de la SDUOP, informó que Gobierno del Estado invertirá 30 mdp para mejorar la imagen 
urbana del centro histórico, el mercado y acceso a Huimilpan, como partir del programa Pueblos con Tradición. (N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
“NO VAMOS A PARAR DE TRABAJAR EN LAS CALLES”  
Por Víctor Polenciano  
Tania Palacios Kuri (PAN), diputada electa por el principio de representación proporcional, pretende impulsar 
desde la 59 Legislatura la participación ciudadana, el gobierno abierto y la transparencia. Destaca que se siente 
orgullosa de participar en una legislatura en la que predominan las mujeres, pues esto habla de que las cosas en la 
política amplían las posibilidades de participación en la toma de decisiones que le importan a la gente, al estado y 
al país. (EUQ) 
 
RETRASADA, CREACIÓN DEL INSTITUTO DE ATENCIÓN AL MIGRANTE  
Por Marco Estrada  
A casi un año de que los diputados aprobaran la creación del Instituto de Atención al Migrante, el Poder Ejecutivo 
no ha publicado dicho dictamen en la Sombra de Arteaga, por lo cual no se ha podido implementar tal mecanismo 
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de protección, aseguró la diputada Leticia Mercado, integrante de la Comisión de Asuntos Municipales y del 
Migrante. (AM) 
 

MUNICIPIOS 
 
COLOCAN EN ESCUELAS A NIÑOS DE FAMILIAS DEPORTADAS  
Según Aidee Mellado Reséndiz quien preside la Comisión de Trabajadores Migrantes en el Ayuntamiento de San 
Juan del Río en la última deportación de cuatro connacionales sanjuanenses, sus familias decidieron regresar con 
ellos razón por la que 11 niños requirieron apoyo para recibiros en instituciones educativas e iniciar este lunes el 
nuevo ciclo escolar. (DQ, ESSJR) 
 
MAV HEREDA 4 OBRAS A NAVA  
Por Montserrat Márquez  
Cuatro obras de diversa índole aún no han sido concluidas por lo que serán heredadas al siguiente gobierno 
municipal de Luis Nava, informó el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega. Aseguró que existe el 
recurso asignado para que la siguiente administración sólo le dé seguimiento y haga el cierre de obras. (EUQ) 
 
AGUILAR LE HEREDARÁ CUATRO OBRAS A NAVA  
Cuatro obras importantes que comenzaron durante la actual administración están consideradas para que 
trasciendan a la próxima gestión municipal, “algo completamente normal”, aseguró el alcalde Marcos Aguilar Vega. 
Paseo Santiago, la ampliación del dren El Arenal, una casa del Adulto Mayor y un Centro de Rehabilitación, 
mencionó el edil, son las pocas obras que deberán concluirse por los funcionarios de la administración entrante, 
aunque confirmó que se dejará el recurso para ello. (AM, CI) 
 
LOS SEMÁFOROS INTELIGENTES LLEGARON PARA QUEDARSE: MAV  
Por Gonzalo Flores  
Aunque el alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, reconoció que el sistema de semáforos inteligentes podría 
presentar fallas, sobre todo durante las lluvias, son atendidas de manera inmediata para afectar lo mínimo a la 
vialidad capitalina donde se presente. Destacó que la capital cuenta, desde la instalación de los semáforos en 
marzo de este año, un Centro de Movilidad que en automático detecta e informa si algún semáforo se queda 
afectado por alguna circunstancia técnica y la instrucción que se genera es para que el área de semaforización de la 
Secretaría de Movilidad lo atienda inmediatamente y lo resuelva. (AM) 
 
SEMÁFOROS DE LA CAPITAL SON LO MEJOR, DICE MAV  
Por Anaid Mendoza  
Cuando hay fallas en los semáforos se atiende de manera inmediata, actualmente se reciben dos reportes a la 
semana contra mil 500 que recibíamos en un principio, comentó el presidente municipal de Querétaro, Marcos 
Aguilar, destacando que la capital tiene el mejor sistema de México. (DQ) 
 
POLICÍA MUNICIPAL DETUVO A 221 PERSONAS 
Dentro de los trabajos dirigidos a salvaguardar la integridad física y los bienes materiales de la ciudadanía, 
elementos de la SSPMQ efectuaron los dispositivos Calles Seguras y Comunidades Seguras, mediante los cuales 221 
personas fueron presentadas ante las autoridades correspondientes. (EUQ) 
 



 
LUNES 20 DE AGOSTO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

ENTREGA MUNICIPIO APOYO A LOS DAMNIFICADOS  
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, en un compromiso con los locatarios afectados por el incendio en el 
mercado El Tepetate, hizo entrega de apoyos por 13 millones 280 mil 615 pesos a 117 locatarios que registraron 
pérdidas totales o parciales de su patrimonio, y una bolsa de 10 mdp para la reconstrucción de la infraestructura 
del inmueble. (PA) 
 
MÁS DE 5 MIL ALUMNOS DE LA CAPITAL PIDEN BECA  
Por Gonzalo Flores  
Hoy se realiza la sesión del comité que determinará a los beneficiarios del programa ‘Becas para todos’; después, el 
5 de septiembre serán entregadas, informó la titular de la Secretaría de Desarrollo Social y Humano, Beatriz 
Marmolejo Rojas. (AM) 
 
USARÁN SISTEMA ELECTRÓNICO PARA TRANSICIÓN EN LA CAPITAL  
Por Gonzalo Flores 
Satisfactoriamente concluyó el Municipio de Querétaro el segundo simulacro del proceso de entrega-recepción con 
el uso del Sistema de Entrega Recepción (SER), una plataforma electrónica, reportó Óscar Rangel González, auditor 
de Fiscalización en la capital. Indicó que con esta aplicación tienen todo listo para que comience el proceso de 
transición entre el Gobierno saliente y el entrante. (AM) 
 
FUEGO AMIGO / EL QUERÉTARO REAL  
Querétaro ¿Ciudad limpia? Así se anuncia la ciudad que fuimos y tan no somos gracias a privatizaciones del alcalde 
vendedor Marcos Aguilar. Espectaculares muestran la céntrica Plaza Constitución, El Gran Hotel y la torre de San 
Francisco, con una cáscara de plátano en primer plano. El chiste se cuenta solo. (AM) 
 
QUE EL MUNICIPIO CAPITALINO AHORRÓ 300 MIL LITROS DE GASOLINA  
Por Verónica Ruiz  
El secretario de Administración del Municipio de Querétaro, Daniel Rodríguez Parada, informó que en los últimos 
tres años la administración municipal generó un ahorro de 300 mil litros de gasolina en el uso de los vehículos 
oficiales. (DQ) 
 
BAJO LA LUPA NEGOCIOS DEL CENTRO HISTÓRICO  
Por Verónica Ruiz  
Revisará la autoridad municipal que todos los establecimientos del Centro Histórico cumplan con el reglamento de 
Imagen Urbana, advirtió la jefa del Departamento de Imagen Urbana del Municipio de Querétaro, Berenice Patiño. 
(DQ) 
 
SIGUEN TIRANDO BASURA EN CALLES  
El 70% de las rejillas que se tapan durante las lluvias es por acumulación de basura que tiran en las calles, advirtió 
el secretario de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro, Alejandro González Valle. (DQ) 
 
AMPLÍAN OBRAS DE PASEO SANTIAGO  
Por Anaid Mendoza (P.14)  
La obra de Paseo Santiago se encuentra al 95% y se amplió el proyecto con 34 millones de pesos más, informó el 
presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega. (DQ) 
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PIDEN COMERCIANTES DE EL TEPE SE HABILITE ZONA NO AFECTADA POR INCENDIO  
Por Esmeralda Trueba  
Abogan comerciantes del mercado de El Tepetate por que se habilite la zona que no resultó afectada en el incendio 
del viernes 10 de agosto. Explicaron que, si bien las autoridades han mostrado disposición para apoyar a los 
comercios que se vieron mayormente afectados, aseguran que quienes no tuvieron pérdidas por el siniestro, las 
están teniendo ahora por el cierre del mercado, pues no les están permitiendo la venta en la calle.  (CQRO) 
 
LA SECRETARÍA DE MOVILIDAD DESTACA ÁREAS DE OPORTUNIDAD  
Por Gonzalo Flores  
Sembrar la semilla para la promoción del uso equitativo de los diferentes modos de transporte, es considerada la 
labor principal de la Secretaría de Movilidad, misma que se creó durante esta administración y que debe continuar 
en el futuro, aseguró el titular de la dependencia, Mauricio Cobo Urquiza.  (AM) 
 
ACTIVISTAS DENUNCIAN NEGLIGENCIA POR PARTE DE AUTORIDADES  
Por Mónica Gordillo  
En una concentración que se realizó en el Centro Histórico de la capital, activistas feministas aseguraron que, de 
2015 a la fecha, se han contabilizado 68 feminicidios en la entidad, de los cuales, uno ha sido tipificado como tal y 
el resto como homicidios, por este motivo, denunciaron “negligencia” por parte de las autoridades. En Plaza de 
Armas, el grupo de activistas colocó mantas y cartulinas con las frases: “No más agresiones ni violencia”, “Vivas nos 
queremos” y “La Fiscalía no quiso levantar mi denuncia, no más impunidad”. (CQRO) 
 
INCREMENTAN LOS ROBOS EN JARDINES DE QUERÉTARO  
Por Luis Montes de Oca  
En esta semana se concluye se incrementaron los robos a vehículos en Jardines de Querétaro, sobre todo en la 
Privada Circunvalación donde se encuentra el Templo Expiatorio del Sagrado Corazón de Jesús Sacramentado y el 
Hospital de la Santa Cruz. (N) 
 
COLONIA DE NADIE  
Por Ramón Rodríguez  
La inseguridad como el control total de una colonia ubicada en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, las calles 
oscuras fueron ganando terreno ante un panorama que cada vez más dejaba ver casa y calles abandonadas, las 
cuales fueron convirtiéndose en guaridas para delincuentes que aprovecharon para adueñarse de Hacienda Santa 
Rosa, colonia aparentemente olvidada por las autoridades y por los dueños de cientos de casa que optaron por 
huir del lugar. (N) 
 
EZEQUIEL MONTES, PRIMER MUNICIPIO PARA MORENA  
Por Fernando Venegas Ramírez 
Elvia Montes Trejo, la primera presidenta municipal de Morena en Querétaro, pretende poner a tiempo Ezequiel 
Montes con un gobierno moderno y plural, al grado de invitar a todos los interesados en colaborar con ella a 
llevarle su currículo. Entre sus prioridades están la seguridad, infraestructura, vialidades y una casa de la cultura 
digna, junto con la actualización de los reglamentos municipales y el apoyo a las diversas actividades económicas. 
(PA) 
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ENTREGAN PREMIOS AL “JOVEN DEL AÑO 2018” EN EL MARQUÉS  
El presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, y su esposa, presidenta del DIF Municipal, Lorena 
Regalado de Calzada, encabezaron la ceremonia de entrega de premios al “Joven del Año 2018”, a través de la cual 
se reconocieron a jóvenes de la demarcación, destacados por su labor social, desempeño académico, deportivo, e 
impulso a proyectos artísticos y culturales. (AM, DQ, EUQ) 
 
EL ABANDONO DE MARIO CALZADA: SU GENTE  
Por Luis Montes de Oca  
De la opulencia real a los anuncios, esperanza y frustraciones de un pueblo, así podría considerarse el trienio de 
Mario Calzada al frente del Municipio de El Marqués, donde vecinos de las comunidades, aseveran que los dejó 
olvidados, con problemas graves y ausencia de apoyos. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PARADIGMA EN LA SEGURIDAD PÚBLICA: ABRE HOY EL CIAS  
El CIAS será un paradigma en la lucha contra el crimen en la zona metropolitana más de 1,200 mdp de inversión 
para interconectar a policías, el sistema 911 y analizar más de 2 mil video cámaras. (DQ) 
 
COMITÉ PIDE NO “REVICTIMIZAR”  
Por Patricia López  
El Comité Promotor para la Activación de la Alerta de Género para Querétaro y la organización Generando 
Igualdad exigieron a la Fiscalía General no revictimizar a las mujeres que presentaron denuncias contra profesores 
de la UAQ dentro del movimiento #YoTambiénUAQ y demandaron aplicar los protocolos de género con base en los 
derechos humanos. (DQ) 
 
INSTALA UAQ CONTRALORÍA SOCIAL  
La rectora de la UAQ, Dra. Teresa García Gasca, nombró a los integrantes del Comité de Contraloría Social de esta 
Casa de Estudios (2018-2019), una iniciativa que surge de la Secretaría de la Función Pública (SFP), que se 
constituye como una práctica de transparencia y rendición de cuentas. (PA) 
 
ESTUDIANTE BUSCA CREAR LABORATORIO DE IMPRESIÓN 3D-UAQ  
El alumno del Doctorado en Gestión Tecnológica e Innovación que se imparte en la Facultad de Contaduría y 
Administración (FCA) de la UAQ, Gibran Aguilar Rangel, busca, a través del Fondo de Proyectos Especiales de 
Rectoría (FOPER) 2018, crear un Laboratorio de Impresión 3D dentro de la Institución. (DQ) 
 
DOCUMENTAN COLECTIVOS 68 FEMINICIDIOS EN QUERÉTARO DESDE 2015 A LA FECHA  
De 2015 a la fecha, han sido documentados por diversos colectivos feministas un total de 68 feminicidios en el 
estado, indicó Diana Arlet Chávez, psicóloga clínica y miembro del colectivo Puño Violeta. En el marco de la 
manifestación en contra la violencia hacia la mujer, en el Centro Histórico de la capital, señaló que estos datos son 
recolectados por casos a los que con los colectivos acompañamiento, notas periodísticas y casos cercanos. (DQ) 
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LENGUA PAME QUERETANA, EN “RIESGO ALTO” DE DESAPARECER  
Por Francisco Velázquez  
La variante queretana de la lengua indígena pame se encuentra en riesgo alto de desaparecer, advirtió el delegado 
de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) en Querétaro, Aurelio Sigala Páez, quien 
precisó que en la entidad la población pame xi’úi se encuentra en algunas localidades de los municipios serranos 
de Jalpan de Serra y Arroyo Seco. (CQRO) 
 
EDUCACIÓN SEXUAL DEBE SER EN CASA, SEÑALA OBISPO  
Por Víctor Polenciano  
El obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz, respaldó a los padres de familia que rechazaron que sus hijos 
recibieran el libro de BIología que se dará este nuevo ciclo escolar, pues se negaron a que sus hijos vean temas de 
sexualidad como parte de su educación básica, a lo que el prelado señaló que la educación debe enseñarse en el 
hogar. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Marcos y la cuenta regresiva. La cuenta regresiva sigue su marcha, y estamos a sólo unos días de que se instale el 
Congreso federal. Al respecto, nos cuentan que quien ya prepara maletas es Marcos Aguilar, quien irá a San Lázaro 
como diputado plurinominal. Los primeros días de la próxima semana, nos dicen, el hoy todavía alcalde de la 
capital queretana partirá a la CMDX, donde vivirá en una céntrica zona muy cerca del Monumento a la Revolución. 
Como una de sus últimas actividades, mañana martes Marcos se reunirá con directores de medios en el Club de 
Industriales, donde hará un balance de la administración municipal. Por cierto, el panista reiteró a EL UNIVERSAL 
Querétaro que seguirá escribiendo sus colaboraciones para esta casa editorial. Apretada agenda. Nos cuentan que, 
en su primera semana de actividades, la presidenta de la Mesa directiva del Congreso del estado, Leticia Rubio 
Montes, estuvo muy solicitada y con una agenda bastante saturada. Incluso, nos dicen, durante la semana se pudo 
ver a algunos de sus compañeros diputados “haciendo fila” para poder sostener un encuentro con la panista quien 
será la encargada de pasar la estafeta a la 59 Legislatura. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
Encuesta. Una encuesta que tiene en su poder esta casa editorial muestra que, si la elección a presidente municipal 
de Querétaro se realizará de nuevo, se le otorgaría un resultado positivo a Luis Bernardo Nava Guerrero, quien 
ganaría incluso por un margen más holgado. A favor. Además, la encuesta, realizada del 6 al 12 de agosto a 4 mil 
personas, muestra que más del 60% de los entrevistados que votaron por Adolfo Ríos están de acuerdo con los 
resultados del pasado proceso electoral, descartando posibles fraudes. Confianza. Esta situación deja claro la 
confianza que los queretanos tienen en nuestras instituciones y que serán las autoridades las que confirmen que 
nuestra sociedad es madura y hace un voto diferenciado y razonado. Despedidas. Durante sus eventos de la 
semana pasada, Marcos Aguilar Vega aprovechó momentos en sus discursos para recordarles a los queretanos que 
está por terminar su gestión como alcalde capitalino. Esta es la última semana en la que el todavía edil estará al 
frente del Municipio de Querétaro, pues mañana, durante la última sesión de Cabildo que presidirá, se definirá ante 
los representantes del Ayuntamiento la fecha en la que dejará el cargo y quién tomará las riendas como alcalde 
interino. Conectados. En seis años, el Gobierno federal invirtió 17 mil millones de pesos en movilidad para 
Querétaro. A través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes realizó diversas obras, entre ellas el 
macrolibramiento de Querétaro Centenario de la Constitución y la carretera Portezuelo-Palmillas. Muñeca. Aunque 
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Gallos Blancos y Águilas del América empataron en el Estadio Corregidora, las mujeres que acudieron al partido 
salieron contentas tras recibir una de las 10 mil muñecas artesanales de Amealco de Bonfil que fueron regaladas, 
como anunció el gobernador Francisco Domínguez, durante la declaratoria de esta artesanía como Patrimonio 
Cultural Intangible de Querétaro. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Hoy por la mañana arrancará operaciones el Centro de Coordinación Querétaro (CQ-CIAS), que permitirá el 
intercambio de información con bases de datos nacionales e internacionales; además de la interconectividad entre 
los C4 de los municipios de la zona metropolitana. Un verdadero ‘boom’ han causado en redes sociales y medios de 
comunicación locales y nacionales las ahora famosas ‘manteconchas’ de la panadería El Manantial, ubicada en la 
colonia El Progreso de la capital queretana. Pues al fenómeno se sumó este sábado -nada más ni nada menos- que 
el órgano desconcentrado de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México: el ¡Servicio de Administración 
Tributaria (SAT)!, el cual en su cuenta de Twitter -y con solo unos cuantos caracteres- puso a temblar a los que las 
producen y a los que las consumen… “@SATMEX Por si se lo preguntaban: la manteconcha sí paga impuestos, el 
IEPS. Si rebasan 275 kcal cada 100 gramos del delicioso pan, debe incluir en su precio 8% del IEPS, al igual que los 
polvorones, las orejas, y toda la repostería. Disfrútenla y consúmanla con moderación”, publicó. ¡Se acabaron las 
vacaciones! Este día inicia el ciclo escolar de educación básica 2018-2019 para 461 mil 620 alumnos de Educación 
Básica (90 mil 334 niños de preescolar, 254 mil 548 de primaria y 116 mil 738 jóvenes de secundaria en sus tres 
modalidades general, técnica y telesecundaria) de 3 mil 682 escuelas públicas y privadas. Junto con los alumnos 
reinician actividades 18 mil 695 docentes: 4 mil 150 de preescolar, 8 mil 614 de primaria y 5 mil 931 de 
secundaria. La USEBEQ informó que, en total serán entregados 375 mil 488 paquetes de útiles escolares a 
estudiantes de escuelas públicas de educación básica, así como 235 mil 319 uniformes deportivos para alumnos de 
primaria y secundaria; además de que serán distribuidos 3 millones 467 mil 385 libros de texto gratuito. 
Asimismo, la USEBEQ aseguró que en la entidad “existe capacidad instalada para atender a la totalidad de la 
demanda, por lo que garantiza los espacios suficientes para todos los alumnos en este nuevo ciclo escolar”. (CQRO 
1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Ratifica Morena a Yeidckol Polevsnky. Presidentas. Yeidckol Polevnsky fue ratificada como lideresa del 
Movimiento Regeneración Nacional y mañana ocurrirá lo mismo con Claudia Ruiz Massieu en el PRI, quedando 
pendiente la renovación en Acción Nacional, donde se apunta Marko Cortés por lo anayistas. En el caso de Morena 
y el PRI, Yeidckol y Claudia están completando los periodos iniciados por Andrés Manuel López Obrador y Manlio 
Fabio Beltrones. La primera continuará hasta 2019, la segunda hasta lograr la reforma del tricolor. Por cierto, es 
curioso que Enrique Peña Nieto ha roto el récord de presidentes de su partido, con casi una decena. Más que los de 
Ernesto Zedillo que también perdió el poder. Pero volviendo al Congreso Extraordinario de Morena, sus 
integrantes aprobaron a mano alzada la continuación de Polevnsky, quien tendrá en su cuenta haber logrado la 
mejor elección de un partido en México en su primera participación. Los morenistas aprobaron cambiar estatutos 
para sus dirigentes puedan postularse hasta dos ocasiones para otro cargo del mismo nivel. Cabe recordar que 
Yeidckol relevó el 12 de diciembre de 2017 a Andrés Manuel López Obrador al postularse como candidato a la 
Presidencia de la República. En esa línea y habiendo ganado en todas las entidades (con excepción de Guanajuato) 
es posible la ratificación de todos sus presidentes, incluido el queretano Carlos Peñafiel Soto, que rompió el 
tripartidismo con los triunfos de López Obrador y Gilberto Herrera al Senado, la alcaldía de Ezequiel Montes y dos 
diputaciones federales y siete locales. Para el PRI, que cumple mañana la orden de EPN para que continúe en el 
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cargo la ex canciller Ruiz Massieu, ha sido la peor elección de su historia. No solamente perdió la Presidencia, la 
mayoría en el Congreso y los estados en disputa, sino que cayó al tercer lugar. Peor imposible. Y en Querétaro no 
fue distinto. (...) -OÍDO EN EL 1810- Domingadazo. En su programa de esta semana el periodista Miguel Ángel 
Álvarez acusó recibo de las descalificaciones y amenazas del gobernador viajero Francisco Domínguez por haber 
divulgado actividades extraoficiales de parte de su comitiva en la reciente gira a Europa. En respuesta reveló el 
gasto de un empresario participante, vía tarjeta de crédito por algo así como el equivalente a 70 mil pesos 
mexicanos. Que a las pruebas se remite, apuntó el comunicador. -¡PREEEPAREN!- ¿Justicia? La audiencia en el caso 
de la comunidad de El Coyote, en el Municipio de Ezequiel Montes, en donde se pretende desalojar a un centenar 
de familias indígenas, se difirió para el próximo jueves. Se trata de un incidente de suspensión al juicio de amparo 
indirecto penal 944/2018/III del índice del Juzgado Cuarto de Distrito de Amparo y Juicios Federales en el Estado 
de Querétaro. El golpe avisa. -¡AAAPUNTEN!- Mano dura. Como lo adelantó PLAZA DE ARMAS, El Periódico de 
Querétaro, el 2 de agosto, el INAH en coordinación con el Ayuntamiento capitalino estaba revisando el tema de las 
terrazas en el Centro Histórico, comenzando por el Jardín de la Corregidora. La madrugada del viernes se limpió, 
junto con una decena de negocios de 16 de septiembre, que fueron clausurados. En la acción se llevaron a la Fonda 
del Refugio, la primera que tuvo mesas en el exterior y desde hace medio siglo. Arremangando parejo. -¡FUEGO!- 
Mano amiga. En la esquina de 16 de septiembre y Guerrero, frente al Jardín de este nombre, se está levantando la 
construcción de un hotel boutique. La obra que ha sorprendido a propios y extraños sí tiene autorización del INAH. 
¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
AL MAESTRO CON CARIÑO. Los amigos animan al doctor EDMUNDO GONZÁLEZ LLACA a integrarse al próximo 
gobierno federal con su discípulo Andrés Manuel López, que lo recuerda y ha mencionado como su querido 
maestro de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM, con el que discrepó sobre el fenómeno de la corrupción. El 
queretano sería gran apoyo en el área cultural. Agua queretana la más sana. (PA 1) 
 
MEDIO SIGLO  
Nunca como hoy se ha dado un paso tan decisivo y firme para la sistematización de la seguridad pública y la 
coordinación policiaca metropolitana como el que hoy da el gobernador Francisco Domínguez, poniendo en 
operación el Centro de Información y Análisis sobre la Seguridad (CIAS). Será, sin exagerar, la madre de todas las 
obras enfocadas a la atención de una de las preocupaciones más reiteradas por la población. Más de 1,200 millones 
de pesos fueron puestos para esta infraestructura estratégica cuyo resultado ideal es hacer funcionar como un solo 
cuerpo a las diversas corporaciones estatales y municipales de seguridad pública y protección civil. El CIAS, que 
también es anunciado como el Centro de Coordinación Querétaro (CQ), será inaugurado hoy por Pancho 
Domínguez con la misión de interconectar a los C4 municipales de la zona metropolitana para, en otro nivel, 
establecer un intercambio de información con las bases de datos nacionales e internacionales. Ahí se recibirán 
todas las llamadas hechas al número único de emergencias 911 y al número de denuncias anónimas 089, además 
de que con fibra óptica permitirá fortalecer los servicios de salud, además de que contará con una red de cámaras 
de videovigilancia y lectores de placas en posiciones estratégicas. Será el centro neurálgico de la seguridad del 
estado, convergiendo policías municipales, estatales, de la Fiscalía General, federales y la fuerza militar presentes 
en Querétaro, pero también de los servicios prehospitalarios, protección civil y bomberos las 24 horas los 365 días. 
Es la mayor inversión, infraestructura y esfuerzo por la seguridad pública de Querétaro pues haciendo un cálculo 
conservador el CIAS tendrá impacto directo, cuando menos, sobre 70 por ciento de la población del estado. Sin 
duda también que es una de las acciones de mayor alcance de la administración estatal de Francisco Domínguez, 
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pues implica fuerte inyección de recursos, pero también profunda labor logística y de inteligencia, gestión 
administrativa y conciliación política para tener una poderosa herramienta de seguridad. COLAPSO EN SAN JUAN 
DEL RÍO. En San Juan del Río el reinado desastroso del alcalde Guillermo Vega sigue notándose de la manera más 
nefanda con el colapso, literal, de la seguridad municipal. Tras la semana más violenta en lo que va del año, los 
sanjuanenses no dejan de sorprenderse de la creciente ola de inseguridad, pero tampoco de exigir al reelecto Vega 
que haga algo. Enfrentamientos a balazos entre “huachicoleros”, asaltos cada vez más violentos, saqueos y robos a 
mano armada que han acabado con la vida de gente inocente y trabajadora, no pueden ser ignorados por el 
gobierno municipal, por un alcalde que es totalmente ajeno a la realidad, un soberbio que se rehúsa a hacer 
movimientos en la corporación policiaca por defender los intereses del secretario “Manos de Tijera” Arturo 
Calvario y no a los ciudadanos. La crisis de seguridad que vive San Juan del Río es alarmante y exige medidas 
urgentes. Los delincuentes saben que pueden actuar sin temor de nada. Es vergonzoso que ya sean tres hechos 
violentos los que se han registrado en menos de una semana en Boulevard Hidalgo, que han cobrado dos vidas y 
que las autoridades no hagan nada por frenar los delitos aun tratándose de una vialidad del Centro de la ciudad. Lo 
único que ha quedado claro es que las estrategias y certificaciones del secretario de Seguridad, Arturo Calvario, no 
sirven de nada y urge su salida, ¿o cuántas vidas más tendrán que perderse para que actúe, para que alguien haga 
su trabajo. AUSENTES. En la reciente visita del secretario del Trabajo, Roberto Campa Cifrián, brillaron por su 
ausencia los dirigentes de la iniciativa privada queretana, quienes cada vez salen más en reclamo de obras y 
contratos para empresas locales y menos en los temas importantes de la agenda estatal. Despierta suspicacias que 
absolutamente nadie de las cámaras y asociaciones se presentó en la Feria de Empleo que encabezó el funcionario 
federal. ABANDONA EL BARCO. Quienes sí estuvieron fueron los líderes de la CTM; bueno, casi todos, pues sólo 
falto el inefable Jesús Llamas Contreras, de quien por cierto que se rumora que analiza abandonar (ahora sí) el 
desfondado y muy agujerado PRI de Juan José Ruiz y “llevarse” -dice- “sus” sindicatos, juar juar. ¿Seguirá los pasos 
de su hijo Estuardo, ahora en las filas de Morena? TARJETAZOS DE CARIDAD. Ahora que algunas iglesias de París y 
Alemania optaron por aceptar tarjeta para recibir limosnas, la Diócesis de Querétaro mencionó que sí es posible 
implementarlo en la entidad, toda vez que todas las parroquias ya están dadas de alta ante la Secretaría de 
Gobernación y el SAT. No obstante, hacen falta los medios tecnológicos necesarios para hacer una recaudación de 
este tipo, por lo que ven muy lejana la posibilidad de que en cada templo queretano se cuente con una terminal 
para hacer el cobro correspondiente del diezmo. CORREA ¿OTRA VEZ? Corre en los pasillos del Centro Cívico el 
rumor de que Enrique Correa Sada será de nueva cuenta el regidor que se quedará al frente del municipio de 
Querétaro, cuando el alcalde Marcos Aguilar pida licencia algún día a finales de mes. ¿Será? REUBICACIÓN. Se 
estima que el lunes 27 de agosto será inaugurada la maqueta a escala que actualmente se instala en la explanada 
exterior de la Alameda Hidalgo tras el más reciente revés del INAH a los planes del alcalde Marcos Aguilar, con el 
supuesto fin de detonar el turismo en la ciudad. Se trata de aquella maqueta que originalmente se pensaba exponer 
al público el 31 de julio en el Jardín Guerrero y que tuvo que cambiar de sede por no tener permiso del INAH. 
RELEVO PAN. Para la próxima elección de dirigencia panista, ya se manejan muchos nombres. En primer término, 
se habla del diputado local electo por el IV Distrito, Agustín Dorantes Lámbarri, ex secretario de Desarrollo Social; 
pero también levantó la mano el actual presidente municipal de Corregidora, el joven Josué Guerrero Trápala, 
quien como “plan b” ya pidió la Secretaría de la Juventud que encabeza Rodrigo Ruiz Ballesteros, mismo que 
regresaría a su puesto de secretario adjunto del gobernador. También figura el actual encargado de despacho de la 
Sedesoq, Arturo Torres Gutiérrez, pero a Torres lo está “peleando” Luis Bernardo Nava para que forme parte de su 
gabinete municipal. De darse la salida de Torres se habla de la llegada a Sedesoq del expresidente municipal 
interino, Enrique Correa Sada, con quien al parecer hay “un fuerte compromiso”. Para este puesto también se 
apuntan Erik Salas González, el actual secretario de Desarrollo Agropecuario, Tonatiuh Cervantes Curiel, y el 
eterno Apolinar Casillas, que viene de tomar 3 años sabáticos como diputado federal y seguramente extrañará el 
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anonimato de la CDMX. INDEFINICIONES. Sigue la danza de los nombres, algunos más que claros, otros que hacen 
su lucha para “colarse” y otros que se promueven ellos mismos para ser parte de los equipos de las nuevas 
administraciones municipales. Lo cierto es que ahora sí los panistas tienen dónde apostarle y hay quienes no 
terminan de decidir si irse al municipio de Querétaro, Corregidora o El Marqués. El tiempo se acorta y la margarita 
se sigue deshojando. DECANOS. La próxima legislatura iniciará con la toma de protesta de los nuevos diputados a 
cargo de Roberto Cabrera o José González porque los dos panistas tienen la misma cantidad de años como 
legisladores. Cabrera ya fue presidente de la Mesa Directiva en esta Legislatura y a José González sólo se le 
recuerda por uno que otro tropezón al iniciar en este encargo. COMPROMETIDOS. Precisamente el diputado José 
González, junto con Carlos Sánchez y Lety Mercado demostraron que también adquirieron madurez política, 
cuando lejos de querer figurar en la entrega de apoyos de agua en favor a los migrantes se hicieron a un lado y 
dejaron que el donativo de la Universidad de Londres fuera un verdadero acto ciudadano. Los diputados 
entregaron su donativo y dos de ellos acudieron como testigos de honor son interrumpir ni buscar reflectores. A 
los diputados el tema migrante les tocó fibras sensibles y ya dicen que seguirán apoyando, aunque no se reelijan. 
(PA) 
 
LA CRUDA VERDAD  
Por Alejandro Olvera 
El Tlatoani del Cimatario sigue enojado. Parece que MAV no quiso correr riesgos de que los restauranteros del 
andador 16 de septiembre y plaza de la Corregidora denunciarán públicamente las extorsiones de las que eran 
víctimas por parte de inspección municipal y mucho menos pudo tolerar las faltas de respeto de un conocido líder 
restaurantero a quien le retuvo las licencias de sus agremiados, y decidió descargar su furia como siempre. 
Utilizando toda la fuerza del municipio y bajo el amparo de la noche fiel a su estilo hampón desalojó a los 
restauranteros y no conforme con ello les despachó sendas clausuras poniendo sellos poco más pequeños que su 
ego ¿Pero por qué se atreve a hacer semejantes atropellos? ¿Por qué se pasa la ley y la Constitución por debajo de 
las piernas? Le explico gracias a un vacío en la Ley del proceso contencioso administrativo del estado los 
ciudadanos estamos en pleno estado de indefensión y aunado a ello y quizá con más peso que lo anterior está que 
en el juzgado segundo en materia administrativa despacha como juez la esposa del “mil usos” ahora secretario 
particular Manuel Lorenzo Velázquez P. Selene Arechederra Basaldúa. Por lo que diversos litigantes acusan que 
pelear contra el municipio es una empresa cuasi imposible en el fuero local por lo que no queda más que el amparo 
donde por cierto siempre pierde el municipio. Saque usted sus propias conclusiones, por lo pronto el gato ya tiene 
cascabel. -Duro resbalón del Gobernador. Me queda claro que Pancho Domínguez puede ser amigo de quien se le 
dé la gana y también es sabida la cercanía de la familia Borja García con el mandatario estatal; pero ¿Qué necesidad 
hacer una defensa pública y ante un funcionario federal? Parece que una vez más le ganó el hígado al gobernador, 
ya había vencido ese complejo valentón reitero ¿Qué necesidad? Desde este espacio mi solidaridad con Miguel 
Ángel Álvarez Vargas, “No se puede escribir con el pie del estado en las manos “-El Gobernador no tiene quien le 
escriba Parece que al gobernador nadie le ha pasado el informe sobre los mecanismos de protección a periodistas 
cuántos y quiénes los tenemos, pues a diferencia de otros estados en Querétaro los mecanismos se han activado no 
por amenazas del crimen organizado sino por ataques de la autoridad. Ojo mi Gober. -Desde de la Sala Monterrey. 
Desde Monterrey se mandan mensajes al municipio de Querétaro luego de que la sala Monterrey del Tribunal 
Electoral revocara dos triunfos a Acción Nacional en Monterrey y Guadalupe otorgándoselos al PRI bien vale la 
pena recordar que el delegado del tricolor en aquel estado es Mauricio Ortiz Proal quien también lleva los destinos 
a través de sus cercanos Espinoza Larracochea y Gudiño Torres del proceso del denominado “Portero de Cristo”. 
Habrá que esperar. -A título personal. “Pancho Domínguez puede ser amigo de quien quiera, pero no puede darse 
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el lujo de ser enemigo de nadie” Como siempre la mejor opinión es la de usted, y recuerde “No me crea a mi créale 
a sus ojos”. (PA) 
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